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A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS  
 

 
Juan Ignacio López-Bas Valero y Guillermo Díaz Gómez, diputados del Grupo 
Parlamentario Ciudadanos, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 y siguientes 
del vigente Reglamento de la Cámara, presenta la siguiente pregunta para la que se 
solicita respuesta por escrito sobre el servicio a bordo y otros servicios de Renfe 
en trayectos de larga distancia. 
 
 

Congreso de los Diputados, 19 de noviembre de 2021 
 

 
EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 

 
Con la irrupción en España de la pandemia de COVID-19 en marzo de 2020, ante la 
incertidumbre sobre cuáles eran los medios de propagación del virus SARS-CoV-2 
que lo causaba y los riesgos asociados a cada una de las actividades, se procedió a 
la suspensión de números servicios que se venían prestando con anterioridad como 
medida preventiva.  
 
Así, por ejemplo, los servicios a bordo que venía prestando tradicionalmente Renfe 
en sus trayectos de larga distancia dejó de estar disponible para los usuarios tanto 
durante el confinamiento más estricto como con posterioridad, en el retorno 
progresivo a la llamada nueva normalidad.  
 
Es innegable que, con la incertidumbre inicial, se actuara con exceso de celo. Sirva 
de ejemplo cómo las primeras semanas de confinamiento en España era frecuente 
observar el uso obligatorio de guantes desechables en supermercados por temor a 
contagios por contactos en superficie. No obstante, ya desde relativamente 
temprano la evidencia científica mostró que el riesgo de contagio de SARS-CoV-2 
por contacto en superficie resulta mínimo, cuando no inexistente. Así, los entonces 
omnipresentes guantes desechables son vistos como una excentricidad y no se 
exigen en ningún contexto, por ser inefectivos. 
 
Sin embargo, es aún posible apreciar cómo muchos servicios suspendidos de forma 
preventiva en este entorno de incertidumbre siguen hoy sin retomarse, alegando 



 

 

para ello el COVID-19, cuando no existe evidencia empírica suficiente que ampare 
ya una eliminación de esos servicios por motivos sanitarios.  
 
En este contexto de falta de respaldo empírico, así como de baja incidencia del virus 
y de elevadísima tasa de vacunación, la alegación de COVID-19 para justificar no 
reanudar determinados servicios empieza a ser percibida por la ciudadanía como 
una mera coartada para eliminar servicios y reducir costes de manera velada. 
 
Por estas razones, se presentan las siguientes preguntas: 
 
1. ¿Qué servicios, de los que prestaba Renfe en los trayectos de larga distancia en 
febrero de 2020 y se suspendieron con la irrupción de la pandemia de COVID-19, 
siguen sin ser prestados en la actualidad? 
2. ¿Cuál es el criterio sanitario para la suspensión de esos servicios?  
3. ¿Qué evidencia existe sobre que prestar estos servicios suponga un significativo 
riesgo de contagio? 
4. Dados los niveles actuales de vacunación, contagios y la evidencia empírica 
sobre los medios de propagación del virus SARS-CoV-2, ¿cuándo se retomarán 
estos servicios suspendidos? 
5. En particular, ¿cuándo se retomará la totalidad de los servicios a bordo? 
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